

AÑO IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de la Abadía, 3.

Gandia 1 de Junio de 1884.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico.

NÚM. 177.

LA NUEVA ROTULACION DE CALLES Y PLAZAS

Hay hechos en la vida de los pueblos que por determinar un progreso positivo, moral ó material de las generaciones en que se desarrollan, constituyen las páginas mas gloriosas de nuestra historia: y esos hechos siempre reconocen en su origen la poderosa iniciativa de una individualidad que, inspirada por el soplo creador del génio, ó por el sentimiento mas profundo de patriotismo, dá lugar á su desenvolvimiento. Por eso las generaciones actuales, tienen el ineludible deber de conmemorar aquellos hechos, esculpiendo en el mármol los nombres de aquellos a quienes fueron debidos, y cuando menos, hacerlos pasar a la posteridad por el sistema popular adoptado en los últimos tiempos de designar con ellos los de sus calles y plazas.

En la última sesion, nuestro M. I. Ayuntamiento nombró una comision para que estudiara los nombres con que podrian designarse algunas calles de esta ciudad, y esa comision, teniendo en cuenta estas breves consideraciones y atemperándose á lo sobre el particular dispuesto en la R. O. de 21 de Febrero de 1870, hizo la proposicion, que se aceptó, de que se rotulasen con los nombres que pasamos á enumerar, las calles y plazas siguientes:

Plaza hoy del Mercado de verduras. (Ensanche):

Se titulará «Plaza de Bayren,» recordando el nombre de este valle, que en el siglo XIII le diera el moro Alazadrach.

Calle hoy continuacion de la plaza del Cuartel:

Llevará el de «Paseo de las Germanias,» en conmemoracion del importante hecho histórico, ocurrido en esta comarca en 1520 entre los agermanados y nobles que motivó la batalla de Vernisa, siendo este el punto por donde salió el ejército noble, y por donde entró triunfante el de los agermanados, que saqueo la poblacion.

Calle primera entrando por la carretera:
«Calle de Moran,» honrando la memoria de este buen patricio, á quien entre otros hechos de feliz recordacion, se debe la fundacion del Asilo benéfico con que cuenta Gandia.

Calles segunda y tercera:
De «Rausell» y «Vallier» respectivamente, por cuanto á estos dos ilustres patricios se debe en primer término la creacion del Ensanche, contribuyendo en gran manera á la prosperidad del mismo.

La continuacion de la segunda de las calles anteriores, dividida por la plaza de Bayren, se titulará «Calle de la Zafor,» nombre con que tambien se nombró este valle antiguamente, y por aparecer la montaña de este nombre frente á dicha calle.

La continuacion de la tercera, dividida por plaza de San José, «Calle de Curtidores» en atencion á estar allí establecida tan importante industria de esta ciudad.

La plaza, frente á la iglesia parroquial de San José, por su proximidad á la parroquia, respetando la veneracion que á este santo tienen los vecinos todos del arrabal, y el nombre que de antiguo lleva, se titulará de S. José.

La calle continuacion de la misma hasta la plaza de Bayren, «Calle del Ensanche,» como recuerdo del realizado en dicha zona.

La que sigue desde dicha plaza hasta la carretera «Calle de Albaida,» en atencion á finalizar

en la carretera que conduce desde esta poblacion á dicha villa.

La calle que naciendo en la del Ensanche corre paralelamente á las de Curtidores y de la Zafor se llamará «de Cabanilles,» para honrar la memoria del insigne naturalista valenciano.

Rotuladas ya todas las calles y plazas abiertas en el Ensanche procedia que se diera nombre á las construidas en la zona N., á lo cual ha atendido el Ayuntamiento en la siguiente forma:

Preséntase en primer término la avenida que conduce desde la estacion del ferro-carril a la calle Mayor, que se titulará «Avenida del Marqués de Campo,» por cuanto á este egregio señor deben la provincia mejoras de importancia, y Gandia la primera linea férrea que contribuyó y contribuye en tanta escala al desarrollo de las tres fuentes principales de la riqueza de los pueblos, la agricultura, la industria y el comercio. Justo es que se le tribute honor tan merecido.

La calle que partiendo de la anterior, frente al ángulo que ocupaba el torreón de la Escuela-pía, terminará en el camino del mar, se llamará «Calle de Alcalá de Olmo» habiéndose tenido en cuenta que á la iniciativa de este señor y á su valiosa cooperacion, debió Gandia la realizacion del Tram-way, mejora importantísima que ha dado por resultado la mas importante del ferro-carril.

El antiguo Prado de Valencia, constituido en anchurosa calle, no podia ya guardar su título de Prado, por cuanto esto supone carencia de edificios, y se titulará «Calle del Mar» como indicando el derrotero desde esta ciudad al Mediterráneo.

La continuacion de esta, desde el camino del Mar hasta el rio se llamará «Calle de Gonzalez» por cuanto á este señor se debe el notable impulso dado á la edificacion en esta zona.

«Calle del Puerto» será la proyectada desde los confines de la del Mar y Gonzalez» por que en un dia no lejano, y gracias á los esfuerzos de los señores Gutierrez y Rausell, puede Gandia estar dotada de tan importante mejora, que determinará nueva era de prosperidad para esta nuestra querida patria.

Terminada la rotulacion de las calles sin nombre en las dos zonas, la del Ensanche en la parte S; y la en proyecto en la parte N, interesaba renovar los nombres con que se hallan señaladas algunas calles de esta poblacion, unos porque son un sarcasmo á la gramática, y otros porque nada de interesante recuerdan.

Por eso la Plaza hoy titulada de los Cereales se ha designado Plaza del Rey D. Jaime, en honor al egregio monarca que arrancó esta provincia del poder de la media luna.

La Calle de la Lamera, con el de «Arzobispo Sanz Forés,» eminente patricio que ocupa hoy la sede arzobispal de Valladolid.

La Calle de la Draperia con el de «Ausias March,» inspirado poeta de la lengua d' Oc, compañero del Petrarca, que le tenia en gran estima, Señor de Beniarjó, hijo de un Procurador del Duque de esta ciudad y á quien la huerta debe parte de su dotacion de aguas por la azud, que aun lleva su nombre.

La Calle del Mur-trencat con el del «Serpis,» por su proximidad al rio que así se titula.

La Calle de la Torreta con el de «Perez de Culla,» distinguido jurisconsulto y literato de esta poblacion.

La Calle de Caldereros se titulará del «Arzobispo Polou,» ilustre gandiense que en el siglo XVIII ocupó la sede de Rijoles, despues de haber

sido Catedrático de la Universidad de Valencia, en cuyo parainfo se conserva su retrato.

La Calle del Horno se llamará de la «Beneficencia,» por su proximidad á este benéfico Asilo y porque en el arrabal existe otra con aquel nombre.

La Calle de la Alhóndiga de «Juan Andrés,» honor merecido al célebre canonista, catedrático que fué de la Universidad de Gandia y mas tarde de la de Milan, en cuyo empleo fué el único respetado por Napoleon I. Nació en Benejama y es célebre por la «Historia general de la literatura» «Las Cartas» que escribió á su hermano, y otras obras de gran valor.

Aplaudimos la conducta del Ayuntamiento y deseamos que no ceje en el camino emprendido, haciendo desaparecer los nombres de otras calles, sustituyéndolos por otros que nos recuerden páginas gloriosas de la patria como las que hemos consignado.

UN PASEO POR LA MONTAÑA.

EL ELCA.

VII.

Amigo Vicente: Tanto para ti como para los muchos que se imaginan conocer la topografía de esta comarca, será sorprendente la noticia que yo seré el primero en hacer del público dominio. Hay dentro de los límites reducidos de nuestra huerta un extenso pueblo que nunca hemos oido nombrar á nuestros padres, ni vimos jamás estampado en ninguna carta geográfica; una poblacion por duplicado que puede vanagloriarse de haber hecho una segunda edicion innominada de cada uno de sus edificios. Ya que mi breve permanencia de una sola noche en esta Pompeya enterrada entre olivares y algarobos no puede suministrarme gran copia de observaciones para hacer interesante mi descubrimiento, me limitaré á indicar, sin pretensiones ni atavios, el espacioso campo nuevamente abierto á la ciencia y á la poesia.

Ahora que ya tengo en suspenso todos los espíritus del auditorio, se me brinda una oportuna ocasion para conminar á los que tengan en adelante la osadía de toser; me paso el pañuelo por la enjuta frente, ensancho el pecho con aire de satisfaccion, miro desdeñosamente el cronómetro, empuño la trompa épica, y con voz arroncada comienzo:

Por entre los laberínticos pliegues del pétreo manto con que la Safor jigántica envuelve el tierno seno de la ducal Gandia, yace velada á los ojos profanos de los muelles incolos de las ciudades, una inconmensurable y frondosa planicie, donde la endurecida pléyade que sigue tenaz los productivos vestigios del agrícola Saturno, abundantemente recolecta aquella dorada y dulce golosina con que nuestros marítimos Mercurios arrancan gozosos á los rubicundos hijos de la nebulosa Albion sendas y delectables pesetas. ¡Ay, se me derritieron las alas! Zás! ya estoy en tierra! Pues señor, no puedo sostener una sola cláusula el lenguaje ampuloso, campanudo, enfático, huero de sentido comun y exangüe de buen gusto, con que los modernos oradores prostituyen sus luces y su ingenio, para conquistarse necios aplausos á costa de sensatas censuras.

Pues como iba diciendo de mi cuento, cada posesion de este productivo valle tiene su edificio peculiar y los cubertizos necesarios para guarecer la pasa contra las humedades, y conservar los útiles durante el año. Siendo la llanura bastante estéril y estando muy repartida la propiedad, se comprende que serán tan numerosos los caserios que podrian formar reunidos y alineados una respetable poblacion. Pero deshacer esta intencionada dispersion de viviendas, seria aguar todos sus encantos, seria echar un borron sobre el cuadro de la naturaleza. En estos albergues temporeros establecen su domicilio todas las familias labradoras de la poblacion matriz, sin que sus nomadas habitantes echen de menos las decantadas ventajas de la asociacion. Exentos de altercados con el vecino, no les perturba el ruido de la calle para entregarse á un plácido descanso; rodeados de frescos y variados

frutos, departiendo con su doméstica clientela bajo la sombra de una higuera, no les pueden alamar los fatidicos acentos de la trompeta que de orden del recaudador suele en el pueblo convocarles á juicio; y en los dias de suprema gala pueden campañear, reducido á su mas simple expresion, el angélico cuanto holgado figurin que nos dejaron como recuerdo los huéspedes africanos. Ya se comprende que la sangre juvenil no podrá permanecer en un tan absoluto aislamiento del sexo opuesto. Pues bien, cuando se trata de hacer una convocatoria general para un baile de sociedad, he aquí cómo se dispone la maniobra. En el estrado, cuyos limites son los del horizonte, y cuya techumbre es la bóveda celeste, se hizo un farol pintarrado, y vieras acudir al señuelo todas las avutardas del contorno y cuajarse de bullangueros todas las avenidas del salon. Un raspado de guitarra invita á salir á la pareja mas determinada, al instante entra la segunda y la tercera y veinte mas, hasta que se acabó el caudal de actores, armándose una babilonia de voces y de polvo que *harian vomitar á otro que no fuese arriero*. Los movimientos no son regulares ni acompañados, pero tan ágiles y resueltos, que indican ser animalitos de mucha sangre los que con tanto gusto trabajan. Aunque los requiebros y lindezas no sean tan alibarados, que se presten á traducir todos los matices y formas variadas de la pasion y el sentimiento, no por eso se queda nada por decir. El peinado y los botitos prestan muy poca cosa á la admiracion, ni la sola luz de las estrellas permitiría distinguir estremados primores; pero en cambio, las colas de los vestidos son tan adecuadas para las evoluciones de un baile vertiginoso, que pedir menos seria proscribir toda fábrica de tejidos. La funcion no tiene limites marcados; se acaba cuando la fatiga y el sueño no dejan ya pestañear á los protagonista. Este es el Biarritz de los labradores, este el sitio de recreo de la villa de Oliva en el período trashumante; tal es el Elea.

De la última etapa de mi excursion geológica son estas las impresiones que mas se me han grabado en la memoria, y que hasta habrán introducido alguna confusion momentánea en las relativas á los pedruscos. No obstante, ensayaré reseñar las observaciones de la semana.

Ante todo debí principiar por manifestar mi gratitud al ilustrado médico de Fuente Encarroz don Antonio Esteve que, animado por el entusiasmo del saber, no perdona ocasion de hacerse útil á la ciencia, proporcionando noticias y ejemplares que hacen fecundo y cómodo el estudio. Si en cada distrito hubiera un apasionado, no digo por la Geología, sino por cualquier otro orden de verdades, no se perderian para la ciencia tantos objetos preciosos que excitan la admiracion de los labriegos sin despertar siquiera la curiosidad de tantos ignorantes presuntuosos, autorizados con diplomas honoríficos por Universidades y Seminarios. No sé, decía el ilustre Viseman, por qué toda persona dotada de un mediano talento, no ha de procurar aumentar sus conocimientos por medio de un trabajo asiduo, para traer su parte chica ó grande al tesoro comun de las pruebas de la verdad. Siguiendo los estudios por semejante camino, se encuentran solitarios y agradables senderos en los que se pueden recojer algunas plantas que, aunque humildes, no dejan de exhalar perfumes exquisitos y suaves, dignos de ser presentados en el altar del Eterno. Lo mismo pueden servir para probar un cataclismo las conchas diminutas que el niño recoje jugueteando al pié de una colina, que esos esqueletos fósiles de monstruos y animales gigantes que el sábio naturalista desentraña de lo mas profundo de la tierra. Llor y gratitud á los que saben hacer productivos hasta los ratos de ocio.

El piso neocómico de las Machones y Reprimala se continúa por la base de la Safor hasta el pueblo mismo de Villalonga. La partida de las Tancares es una de sus manifestaciones, que ofrece poco interés por ser relativamente escasos los fósiles y no presentar accidentes que llamen la atencion. En el fondo del valle se esconden las arcillas fosilíferas bajo los revueltos materiales del diluvio, no volviendo á reaparecer hasta media legua al Este de la poblacion, en la partida de les Fontanelles. Diríase que en este punto hace el Neocómico una feria de fósiles. La Ostrea Leymerii, llamada por los campesinos *potes de bou*, se hace hasta enojosa porque distrae la atencion. Cada ejemplar nuevo se hace por alguna circunstancia preferible á los ya elegidos; y á no hacerse el inquebrantable propósito de apartar de ellas la vista como si fueran instrumentos del tentador, pronto faltarían fuerzas para soportar tanta piedra. El Ammonites noricus constituye el río de los campos, y no es extraño encontrar el Nautilus danicus empleado para construir diques en los barrancos.

Merced al empuje de otros pisos inferiores, se bifurca en este punto el Neocómico, quedando aprisionados en el ángulo los términos de Potries, Oliva y Fuente Encarroz. La rama meridional se levanta en forma de asa por la *Font del Oim* hasta desaparecer bajo el cuaternario de la Plana de Oliva. Los fósiles principales son el Nautilus plicatus, Ammonites, Natica Goliath y Vidalina, Pteroceras, Nerinea, Trigonia limbata, Plicatula placunea, Pholadomia, Corbis cordiformis, Janira y Pinna. La zona fosilífera está recubierta por una caliza de Nerineas, cuyos estratos casi verticales sirven de base al castillo de Forná.

El brazo oriental del Neocómico atraviesa el término de Potries por el rincon de Seguí hasta llegar al pueblo de la Fuente, donde se manifiesta con todos sus caracteres en el Tollo y Refoya. Sus fósiles son: Belemnites sulcatus y mucronatus, Ammonites interruptus, Natica, Pecten, Mytilus, Pholadomia, Pinna, Echinus y Turbinolia.

Aunque separado de estas ramificaciones, se presenta siempre idéntico el cretáceo inferior en el cabezo del Almugich.

A corta distancia se encuentran, en la honrada de las tejeras de Oliva, bancos formados exclusivamente de Rynchonellas y Terebrátulas con la Ostrea carinata y la Exogyra Couloni.

En la ermita de S. Antonio aparece la creta margosa, constituida por bancos de caliza ferrugínea, arcillas y bancos tenues de yeso. Sus fósiles son: Ostrea, Trigonia, Trochomilia.

Circunvalado por formaciones cretáceas se levanta el promontorio del Estepar al Mediodia de la Fuente Encarroz, enviando ramificaciones hasta Potries. Los estratos están formados exclusivamente por una piedra azulada, resistente á los agentes atmosféricos, y por consiguiente, de escaso rendimiento en detritus para formar suelo vegetal. En la lucha porfiada y secular que, para proporcionarse sustento á despecho de la Naturaleza, sostiene con dicha roca la clase menos acomodada de Fuente Encarroz, debe buscarse el carácter firme y tenaz que distingue á este pueblo de todos sus circunvecinos, y que llevan pintado en las duras facciones de sus rostros. En su mayor espesor ofrece el jurásico un desarrollo transversal de unos dos kilómetros, siendo sus fósiles el Ammonites bplex, plicatilis y atlas.

El centro de dislocacion que dá la clave para orientarse entre tan fracturados horizontes, es el yesar de Oliva en la partida de la Foya. Como prolongacion del triásico de Ador está formado de profundos bancos de yeso y arcilla plástica. La formacion del sulfato de cal, determinó un incremento considerable en el espesor del trias, quien empujando los terrenos sobrepuestos hizo surgir el jurásico, y este dislocó y fracturó las capas cretáceas que le cubrian. Estando á la parte de la huerta el centro, que pudiéramos llamar de erupcion, se comprende que los estratos de la cordillera meridional buzarán todos á la parte sud; y esto explica la escasez de manantiales y el escaso rendimiento de estos pocos, atendida la gran extension de montañas. Gracias á las margas del Neocómico, se ven precisadas á salir al exterior las aguas del Estepar, constituyendo todo el único atractivo de la Fuente Encarroz. Otro tanto pudiera decirse de las fuentejillas del *garrofer, olm, Villalonga y Reprimala*.

Las canteras jurásicas de Potries suministran un mármol negro y azulado, muy resistente y capaz de bello pulimento. Antiguamente se le empleaba con profusion como puede observarse en las gradas de presbiterios, pavimentos de iglesias, pilas de agua bendita y dinteles de portaladas. En el convento de Luchent forma un hermoso brocal de pozo en el centro del patio.

Por via de curiosidad arqueológica indicaré la existencia de una lápida en una cerca de viña en los tejares de Villalonga. Como no estoy iniciado en la ciencia de Champolion y encontré alguna dificultad en descifrar las algo maltratadas iniciales de los primeros renglones, me limité á copiar las más legibles que son estas.

A RIN IV
NVARIVS
AN LXXX
H S L
SIVS P R M

Tuyo

LEANDRO.

EXPOSICION NACIONAL PERMANENTE

Hemos tenido el gusto de recibir de D. Heliodoro Roca, un ejemplar de la Memoria relativa á la exposicion que vá á establecer en Madrid y cuya concesion ha obtenido ya del Gobierno de S. M. con fecha 22 de Marzo próximo pasado, y su lectura nos ha convencido de la utilidad del proyecto.

Nada más justo ni más útil que levantar un palacio á todos los productos de la actividad humana.

El trabajo en sus múltiples manifestaciones ennoblece al hombre, lleva la paz á su alma, la robustez y la salud á su cuerpo, el bienestar al hogar doméstico; proporciona á los pueblos la tranquilidad y el progreso, á las naciones la armonía de todos los intereses; el trabajo en fin es la necesidad primera y la suprema ley de las naciones, porque el trabajo es la fuente y origen de la civilizacion verdadera.

Pero si es justo y equitativo que levantemos un monumento al trabajo, razón es también que los españoles atendamos con toda preferencia á las industrias y al trabajo nacional.

Las exposiciones internacionales ó universales, son un palenque público en que sale siempre vencedor el

más diestro, ó el más curtido en esas lides; en las circunstancias que hoy rodean á nuestra industria y en el actual estado de nuestra agricultura no debe darse á este pensamiento otro carácter mas lato que el de Exposicion Nacional.

Aprendamos primero á conocernos, á contarnos, á tomar número de orden entre las demás naciones y cuando estemos seguros de nuestras fuerzas podremos, sin temor de ninguna clase, convertir la Exposicion hoy Nacional en liza pública internacional, donde el vencido no sufra la amargura de su derrota ni el bochorno de aparecer inferior al extranjero.

Constrúyase un palacio donde puedan ostentarse todas las riquezas con que la naturaleza quiso beneficiar nuestro suelo y todas las obras y artefactos que la industria nacional y el trabajo indígena producen y donde pueda darse á conocer la inventiva y el progreso de nuestros hijos. Póngase allí de manifiesto, en condiciones favorables, todos nuestros venenos de riqueza y todos los productos de nuestra industria, para que así puedan apreciarlos todos, así en conjunto como en sus detalles.

Acaso no pueden ser ostentados como riquísimos nuestros carbones de Asturias, Ripoll, Berga, Ebro, Teruel y de otros mil criaderos; nuestras salinas de Cardona, nuestras minas de Almaden, de Rio Tinto, Huelatancia y los hierros de las provincias Vascongadas? Acaso no es por extremo recomendable la variedad de nuestros mármoles, la calidad de nuestros trigos, la abundancia y rico sabor de los frutos de las huertas de Murcia y de Valencia, la riqueza y variedad de nuestros vinos, nuestras aguas termales y medicinales, los productos variadísimos de nuestras industrias algodonera, lanera, sedera, etc., etc.?

Pues si estas son verdades innegables pero no de todos conocidas, urge que las pongamos de manifiesto, no solo para que sea conocida de todos su existencia, sino para facilitar su explotacion y extraccion si están en manos muertas ó impotentes, y para entregarlas á la industria y á la circulacion que es lo que constituye el nervio de la riqueza pública.

Quizás sea esta la ventaja de mas bulto y consideracion que ofrezca este proyecto, por su tendencia á poner en circulacion los productos de cada provincia hermnanando todos los de la península por el continuo cambio de las producciones de unas con otras.

El jurado que ha de formarse de personas facultativas, cuidará de clasificar y seccionar los diversos artefactos que se expongan, ordenar y presidir á sus respectivas instalaciones, estimar su número, cantidad y calidad estableciendo todas las circunstancias que los hagan acreedores á los premios.

Del exacto conocimiento de las riquezas naturales que poseemos se desprenderá la necesidad de proteger las que estén en estado embrionario ó decadente, dejando las pujantes á su propia fuerza y autonomia y estableciendo de este modo una leal competencia que ha de tender á aumentar el consumo abaratando la produccion.

De las investigaciones, los estudios y las comparaciones á que ha de dar lugar esta tarea continua técnica y facultativa resultará el balance exacto de los adelantos nacionales que suministrará á nuestros legisladores la más exacta estadística de la riqueza pública y el nivelador forzoso de los precios; de este estudio prolijo y concienzudo, resultará el conocimiento teórico y práctico de las industrias que convenga introducir y aclimatar en nuestra patria y de las que deban ser mas directamente protegidas para subvenir por nosotros mismos á todas las necesidades de la vida moderna y acrecer cada dia más nuestras exportaciones.

La idea nos parece excelente por ser comprensiva de tantos y tan múltiples objetos; para llevarla á cabo se necesitan también grandes capitales y por ello creemos y esperamos que todas las provincias de España responderán espontáneamente al pensamiento del señor Roca.

La mejor fórmula de realizacion que las costumbres modernas ofrecen en semejantes casos es la sociedad anónima por acciones, y á este procedimiento apela el Sr. Roca, para la realizacion de la obra, esperando que no será desoído su llamamiento.

De la Asociacion que se propone fundar el señor Roca, pueden salir los capitales que fomenten los venenos de las riquezas que encierra nuestro suelo en sus entrañas; la asociacion ha de proporcionar los capitales que invertidos en obras serias y útiles produzca á los imponentes pingües y seguros beneficios seguros por la inmovilidad é inmanencia de los objetos á que estén dedicados, y progresivamente mayores á medida que las industrias á que se apliquen vayan saliendo de su infancia y adquieran el competente desarrollo y última explotacion.

Bajo este concepto debe rechazarse todo lo fugaz y transitorio, creyendo nosotros una cualidad indispensable del proyecto que nos ocupa la de que sea permanente porque todo lo que nace á una vida limitada arrastra una existencia deleznable, por esto creemos que la exposicion debe llevar el sello de la permanencia.

El desconocimiento de nuestras riquezas minera-hullera y agrícola, la escasez de capitales que se dedican á su explotacion, el atraso relativo de nuestras industrias, la notable escasez de vias de comunicacion, la falta de un mercado central, y la carencia de grandes asociaciones son los diversos términos del problema cuyo denominador comun es la Exposicion Nacional Permanente de todos los ramos del saber humano.

Este ha de ser el palacio donde se exhiban la variedad y los recursos de todas nuestras industrias; donde acudan las maravillas que nuestra época de renaci-

miento está encarnando en las bellas artes; el templo donde en libros, en folletos, en revistas, en periódicos y en catálogos se enseñen, se disentan, se publiquen y se canten las excelencias de esta edad de las artes y de los inventos.

Los Césares romanos eran llamados augustos cuando cerraban las guerras del imperio cerrando el templo de Jano; la historia moderna escribirá con letras de oro el nombre augusto de Don Alfonso XII á quien la divina Providencia reserva la gloria mayor si cabe, que la de los emperadores romanos de abrir en el centro y Corte de las Españas el templo que el Sr. Roca vá á levantar á la Exposicion Nacional Permanente de todos los ramos del saber humano, por cuyo patriótico proyecto damos á nuestro amigo el Sr. Roca, la más cumplida enhorabuena, deseando un feliz éxito á sus incesantes desvelos.—G

NOTICIAS

Por exceso de material sentimos no poder publicar un artículo debido á la pluma de nuestro compañero de redaccion D. Maximino Padilla. Es la continuacion de una serie que tratan de la *Hacienda Pública*.

La sesion celebrada el viernes último por nuestra Ilustre Corporacion, fué importantísima, tomándose en ella urgentes y necesarios acuerdos.

Dió principio por la rotulacion de calles y plazas de que nos ocupamos en otro lugar.

Pidiéronse antecedentes para examinar los compromisos contraídos con los médicos titulares á fin de fijar de una manera equitativa y prudente la asistencia facultativa de las clases proletarias, y pasó el asunto á exámen de la comision correspondiente para en la próxima sesion proponer lo que estime necesario.

Pasose luego á estudiar una cuestion interesantísima, la de los lindes entre Gandía y Luchente.

Segun pudimos oír el Alcalde de este pueblo ha cometido algunos abusos á pesar de la sentencia dictada en pleito que terminó el litigio habido sobre el particular, y para obrar con acierto se comisionó al Sr. Presidente para que pasando á la capital pudiese tomar datos á fin de hacer valer desde luego nuestro indiscutible derecho, comisionándole tambien para que viéndose con los arquitectos señores Arnau y Carreres se ultime desde luego el proyecto de ensanche de la zona N.

Acordose que en el local que hoy ocupan los enseres del Ayuntamiento, y tomando el que se necesita de la Alhóndiga, se construya una pescadería, y que se forme desde luego el plano y pliego de condiciones de edificacion para en pública subasta adjudicarla al mejor postor.

Fué tambien acuerdo que desde luego se instruya expediente para edificar en los altos de la pescadería en proyecto y, de la alhóndiga un edificio destinado á escuela pública de niñas, formándose los planos y memorias por quien corresponda, para pedir al Gobierno una subvencion que ayude la construcción de dicho edificio, y que no se subaste la Alhóndiga mas que por un año con la condicion de que el Ayuntamiento se reserva rescindir el contrato avisando con dos meses de anticipacion.

Nombre una comision para que gestione el inmediato derribo de las antiguas cuadras del Tramway y proceder al arreglo de la avenida del Marqués de Campo.

Se aprobó la division de Gandía en cuatro Colegios electorales para la eleccion de Ayuntamientos, con las calles que á cada uno corresponden, á propuesta de la comision nombrada al objeto, y la apertura de la calle continuacion de la de Vallier segun proponia la Comision de ensanche.

Se separó al alumbador Francisco Olasso, nombrándose en su reemplazo á Alejos Peiró. Se admitió la renuncia al alguacil Luis Lurbe, y se nombró para sustituirle á Cayetano Lurbe.

Se previno al jefe de orden público procurase presentar á la comision de policia urbana, nota de los vecinos que hayan dejado de cumplir con lo prevenido sobre el arreglo de rastrillos rebajados, á fin de castigarles con la oportuna multa.

Se comisionó á D. Juan Romaguera y á D. Francisco Pallarés, para la provision de uniformes de verano á los guardias municipales y alguaciles.

Y se nombró recaudador del Municipio en aquellos débitos que tenga á bien confiarle á D. Ramon Romaguera Ruiz.

Señores del Ayuntamiento, adelante sin desmayan en la obra, en cuanto sea compatible con el presupuesto, y seguro que en ello irán las simpatías de los que con sensatez piensen.

En las tardes de hoy y mañana, podrán los tiradores aficionados al tiro de gallina, concurrir al llano de Santa Ana, donde se les presentará ocasion de lucir su pulso y habilidad.

El blanco serán varias gallinas, y un orondo titó.

El martes último á las 7 de la tarde entregó su alma á Dios nuestro queridísimo amigo don José Castelló y Frascuet, despues de una corta y penosa enfermedad. Su concurrido entierro, verificado al día siguiente, fué una prueba palmaria de

las simpatías generales de que gozaba en todo el distrito tan rico como honrado propietario. Numerosos amigos de todos los pueblos de la huerta acudieron á acompañar su cadáver hasta la ex-puerta de S. Luis, y á consolar á su atribulada familia.

Sírvale de consuelo esta unánime manifestacion de simpatía y la seguridad de que el finado habrá alcanzado el premio que por vida honrada merecia.

Al llegar esta época ya se tenia en otros años abierta, con un mes de anterioridad, una suscripcion para que la banda de música tocara los jueves y domingos por la noche en la plaza de la Beneficencia. Hace una porcion de dias que nada hemos oido hablar de este asunto. ¿Qué ha sucedido? ¿Habrá veladas musicales ó no? El tiempo apremia y urge decidirse por una ú otra cosa.

Nuestras celosas autoridades siempre dispuestas á atender todas aquellas reclamaciones que, con justicia, se le hagan; teniendo en cuenta lo que en números anteriores hemos dicho respecto al mal estado del camino del mar, ha dispuesto que se recomponga á la mayor brevedad; y al efecto en los últimos dias de la semana pasada, hemos visto á varios peones trabajando en dicho camino.

Adelantan con rapidéz las obras del magnífico palacio que en la avenida há poco designada con el nombre de «las Germanias», están construyendo los señores Vallier.

Deseamos vivamente ver terminada esta obra que, no solo dará importancia á aquella magestuosa calle, sino á toda la poblacion.

Consideramos á nuestros lectores un tanto impresionados con las reclamaciones de los naufragos que en nuestros anteriores números hemos publicado, y por ello volvemos á ocuparnos de tan tristes sucesos para aclarar algunos detalles que, por falta de datos, faltaron á nuestra reseña.

En primer término hacemos saber á nuestros lectores, con entera satisfaccion, que en todos los naufragos reseñados por EL LITORAL no ha habido que lamentar ninguna desgracia personal.

Se suponía que en la gola negra debió sucerder un choque entre un buque Francés y otro Noruego, y segun resulta de lo posteriormente averiguado, no hubo tal choque. El fracaso ocurrido en dicho punto consistió únicamente en el naufragio del Brik-barca francés «Berthe» de trecentas y pico toneladas de cabida. Este buque embarrancó á las cinco de la tarde á cuya hora le abandonó la tripulacion que metiéndose en dos botes permaneci6 toda la noche á merced de las embravecidas olas hasta las seis de la mañana en que merced al arrojido de algunos marinos de Denia pudieran llegar á tierra.

En la actualidad se encuentra en Oliva el Capitán del «Berthe» adonde ha sido llamado para la formacion del expediente relativo al naufragio.

La comision de policia urbana ha propuesto se coloque una verja de hierro en el rincon que hay junto á la puerta de la Iglesia, en la plazuela de los Apóstoles, y que, dicho sea de paso, al presente es un punto que nada le falta para ser.... escusado es el decirlo, dada la perspicacia de nuestros lectores.

Muy bien; es una cosa que hace falta se haga cuanto antes.

Tenemos entendido que vá á procederse dentro de breve plazo, á realizar los estudios de un ferro-carril que partiendo de Ondara, en el punto correspondiente á enlazar con el de esta ciudad á Denia, y cruzando por Pedreguer, Pego y Oliva, termine en esta ciudad.

Lo celebraríamos, por que con ello se conseguiria enlazar á pueblos de importancia tan reconocida como los apuntados con la red general de ferro-carriles.

Ha quedado reducida á cero la cosecha del capullo de seda en esta comarca, pues no hemos visto que se trajera ninguna partida para la venta. Puede decirse que ha terminado en este país la referida cosecha, que tan de importancia era en época no lejana y á cuyo estado deplorable han contribuido las maledadas simientes y la importacion de las sedas de la India, China y el Japon.

Relativamente al mismo asunto nos dicen de Alcira que el mercado de capullo de seda se presenta muy desanimado, ya por la corta escala en que los cosecheros se han dedicado este año á la cria del gusano, como por el escaso resultado que obtienen de ella.

El precio corriente es de 50 á 52 reales el capullo amarillo y á 46 el verde, del cual se presenta muy poco.

Hemos recibido la visita de *El Eco de la Marina*, periódico cuyos dos primeros números vieron la luz en Altea, y cuya publicacion continúa en

Denia, aunque con carácter político, defendiendo el credo del partido conservador.

Agradecemosla y establecemos desde luego el cambio.

Esta noche tendrá lugar en nuestro coliseo la primera de las representaciones que varios aficionados de esta ciudad han organizado con objeto de allegar recursos para la reedificacion de la capilla que se derrumbó en nuestro santo Hospital, á consecuencia del último temporal.

Se pondrán en escena el drama en tres actos, del eminente poeta D. José Zorrilla, «Juan Dandolo», y la chistosísima pieza del género valenciano, «Un Aprent de Lletí».

Dado el objeto á que se destinan los productos, auguramos una buena entrada.

Ha circulado en los pueblos de la Marina, la noticia de que la Sociedad constructora del ferro-carril de Alicante á Murcia, trata de presentar los estudios y realizar las obras de una vía férrea que una á Alicante con Denia, pasando por Altea.

Si no recordamos mal, el concesionario de la vía de referencia es nuestro distinguido amigo don Juan Bautista Laffora.

Nuestro ilustrado amigo el Dr. D. Manuel Llanes Montrull, orador sagrado que tanto se ha distinguido en esta ciudad en las ocasiones que ha subido al púlpito, ha hecho una traduccion de una obra reciente del escritor católico Augusto Nicolás, titulada *Roma y el Pontificado*, obra notable porque en ella se trata de un asunto enteramente nuevo, la palpitante cuestion del poder pontificio, cuyas últimas complicaciones tanto están llamando la atencion en el orbe católico.

Nuestro compatriota el doctor D. Silvestre Rongier ha tenido la amabilidad de obsequiar á los periódicos de Valencia con un ejemplar de la carta que dirige al episcopado español sobre el tercer centenario de la muerte de S. Carlos Borromeo, y la carta circular que se remite á los preladados del orbe católico, y firmada por todos los rectores de establecimientos eclesiásticos en Roma. El Sr. Rongier, como rector del colegio de Monserrat en aquella capital, ha sido encargado de la parte referente á España y Portugal.

La carta que con este motivo dirige al episcopado español, es un documento muy notable, en el que describe lo que España debe á San Carlos, por lo que este ayudó como arzobispo de Milan á la obra de Felipe II, y muy especialmente en el Concilio de Trento, en el que tanta parte y gloria le cabe á España. Ahora se trata de solemnizar la memoria del fundador de los colegios y seminarios eclesiásticos, con fiestas religioso-literarias, que han de celebrarse en todo el mundo católico, y á este propósito, por lo que á España se refiere, encaminase la carta del Sr. Rongier, cuyos deseos serán acogidos con verdadero entusiasmo por el clero de Valencia, donde precisamente existe un templo dedicado al santo cardinal y arzobispo de Milan.

SECCION COMERCIAL

Habiendo desaparecido el temporal de aguas que reinó durante la última semana, ha vuelto á su natural estado el mercado de frutas de esta ciudad, adquiriendo cifras considerables las remesas que de las distintas clases se han hecho.

Los precios continuan bastante sostenidos.

Hélos aquí:

Precios corrientes de los principales frutos y verduras.

Bajoca fina: A 7 pesetas los 12'50 kilogramos.

Idem gruesa: A 3'50 los 12'50 kilogramos.

Albaricoques: A 4'50 pesetas, los 12'50 kilogramos.

Cebolla: A 0'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Tomates: A 6'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Patatas: A 1'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Y se han exportado á diferentes puntos:

Por ferro-carril, carros y caballerías:

Bajoca 39.200 kilóg.

Tomates. 119.000 »

Cebolla. 57.750 »

Patatas. 21.000 »

Albaricoques. 2.875 »

Por mar:

Naranja. 15.000 »

Tomates 147.800 »

TOTAL. 402.625.

SECCION DE ANUNCIOS.

CURACION SIN OPERAR.

MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retención é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.^a toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

NO MAS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayó en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

CÁNCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc. Llagas, Ulceras, Fistulas, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmado al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.^a toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.^a friccion.—Está recomendada por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, pral: Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

SE ALQUILA

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

LAMBERTO ESTELA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON.

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespou. Remesas continuas de Corsés, última novedad. Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMINO DEL MAR

GANDIA

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

Camino del Mar.—GANDIA.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir en este establecimiento una gran variedad de licores a precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratísimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

SOMBRERERÍA DE

SALVADOR BLASCO

4, Draberia, 4,

GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de ultima novedad á precios muy económicos, como tambien un magnifico surtido de gorras.

Vale 4 reales.

MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho electivos: se puede ver trabajar en la carpintería de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

Vale 1 real.

AVISO

AL BELLO SEXO

Todas las Señoras pueden ser modistas en diez lecciones sabiendo leer

Ha llegado á esta ciudad el profesor de corte señor Ventosa, que ha recorrido las principales ciudades de España enseñando á un sinnúmero de señoras y profesoras de colegios. Dicho señor se ofrece enseñar á las señoras y señoritas que deseen honrarle, el cortar toda clase de vestidos de señora, niñas y niños por un sistema tan útil como fácil de aprender, inventado por el espresado profesor.

Con el objeto de que todas las clases puedan aprovecharse de dicha instruccion, los precios de las lecciones serán sumamente baratos, y para probar la verdad de la enseñanza, no se pagará hasta su completacion.

NOTA. Las lecciones serán á domicilio, reuniéndose ocho alumnas.

Para más detalles dirigirse á la Imprenta de este periódico.

ESTABLECIMIENTO DE MODAS
DE JUAN JESUS ANDREU

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Procedente de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero, acaban de recibirse dos mil piezas tiras bordadas, de diferentes clases y elegantes dibujos, dándolas á precios económicos.

En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, carotas, corsés, flecos pasamanería, plumas, evillas, cintas fall, moté, gró, filósé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratísimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.